
 

参加者（有志）の皆さんとプロジェクトを計画する “Oji Homies 

Meeting #02”。今年度最後の開催となる第 4 回ワークショップで

は、各チームで検討を重ねてきた「中央公民館跡地の広場でやって

みたいこと」について、地域のみなさんに発表しました！ 

本号では第 4 回セミナー・活動発表会の内容をご紹介します。 

まちなかの空間を活用して活動を生み出していくこと、またその活動を支えることの意義や実践事例につい

て、講師の武田重昭先生に話題提供していただきました。（以下、お話の内容を少しご紹介します。） 

まちづくりを支える「さんま（3 つの間：人間・空

間・時間）」という話を聞いたことがありますか？今

日は、この「さんま」を開くこと（サンマの開き） に

ついてお話したいと思います。 

一つ目は「人間」を開くことです。今いる人間だけ

ではなく、将来ここに来るかもしれない人、まだ生ま

れていない子どもたち、将来このまちのプレイヤーと

なって活躍してくれる人たちのために開きましょう。

様々な活動が緩く、場を介してつながっている状態で

あることが大事です。一人の強いリーダーシップより

も、フォロワーシップの精神で活動がより持続的につ

ながっていると、新しい人も加入しやすいです。 

二つ目の「空間」を開くとは、公民館跡地だけでは

なくまちのためになることをしましょう、ということ

です。公共空間を計画する際に考える効果には「存在

効果」「利用効果」の二つがあります。防災や環境保

全など、人が使っても使わなくても効果が発揮される

「存在効果」に対して、私たちがその空間を使うこと

で初めて発揮される効果が「利用効果」です。使えば

使うほど、使い方が多様であればあるほど、利用効果

は発揮されます。これを高めることが、今回のワーク

ショップもそうですし、近年、公民連携（例えば、Park-

PFI）と呼ばれています。 

さらに大事なことがあると思っていて、私は「波及

効果」と呼んでいます。活動している場だけで発揮さ

れるものというよりも、むしろ、活動を通じてできた

コミュニティや、それを通じて得た経験などが、日常

的な暮らしの中でも充実感につながっていく、何か起

こった際の助け合いになるような効果のことです。場 

 

 

 

 

 

 

 

を使えば使うほど、周辺の空間や日常生活において

波及していく効果があるはず。これが多ければ多い

ほど、良いまちになるのではないか、と考えていま

す。 

三つ目は、「時間」を開くことです。すぐ発揮され

る効果だけではなく、今やっていることが、数十年

後に発揮される効果もある、ということです。昨今、

にぎわいづくりが大事だとよく言われていますが、

過剰なプロモーションで盛り上げたものは必ず実

力に見合って盛り下がってしまうと考えています。

少しずつでも、今日より明日が必ず良くなっていく

ことをキープすることの方がまちづくりには大事

ではないでしょうか？自分の世代だけではなく、子

どもや孫の世代に対しても、まちのベクトルを上向

きに保てるのか、未来に対してどのような希望を作

れるのかということを考えた方が良いのではない

かと思っています。私たち大人の姿を見て、子ども

たちがああいう風になりたいな、良いまちだなと思

ってもらえるか、が一つの試金石になるでしょう。

Oji Homies でも、すでにそのような活動ができてい

ると思っています、これからも期待しています！ 

≡≡≡≡≡≡≡≡≡第４回開催概要≡≡≡≡≡≡≡≡≡ 

〈日時〉2024 年３月 16 日（土） 

9：30〜12：00 

〈場所〉リーベル王寺東館５F 

〈参加者〉28 名 

武田 重昭 先生 



 

王寺に関わりを持つ多様な仲間とともに、中央公民館跡地を活用し、それぞれがやってみたい活動について、

チームごとに発表しました。各チームの発表内容をご紹介します！

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

『子どもたちに笑顔を』 〈チーム名〉KIDS A.R.E 

▶活動のねらい 

子どもが『熱中できる』『楽しめる』活動・企画を展開し、 

王寺を 子どもたちが、新しい視点を得られる 

子どもたちが、外あそびを楽しめる 

地域と子どものコミュニケーションがある まちに！ 

▶活動内容 

読み聞かせ（将来的には、図書バスも）だるまさんがころんだ 

ハンドボール教室、魚つかみ取り・釣り体験、ウォールアート …etc 

▶取り組むこと 

・3 月 10 日に、だるまマーケットにてトライアルを実施しました！ 

（だるまさんがころんだミニ大会、ハンドボール体験） 

➡次は、夏ごろに子ども向けイベントを盆踊り大会でやってみます！ 

▶WELCOME！ 

子どもをテーマに、やってみたいことがある人大歓迎！ 

読み聞かせできる方、ハンドボールをする場所を提供いただける 

方のご協力もお待ちしています！ 

互いがやりたいことを 

サポートし合い、 

できなさそうなコトも実現 

できるチームにしたいです！ 

『ashita。プロジェクト』 〈チーム名〉ashita。（アシタ） 

▶活動のねらい 

中央公民館跡地をはじめとして、まちなかの空間で、 

多世代が交流できる・つながれる活動を展開し、 

生き生きとした王寺ライフをかなえるエキキタへ！ 

▶活動内容 

マルシェ、フリーマーケット、お茶会、クリスマスマーケット 

手作りケーキの販売、謎解きゲーム、お花とふれあう 

みんなが集まるサードプレイス …etc 

▶取り組むこと 

3 月 10 日に、だるまマーケットにてトライアルを実施しました！ 

（絵本よみきかせ・おはなしワークショップ） 

➡次は、色々な世代に来てもらえるような企画をしてみたい！ 

▶WELCOME！ 

 活動に関心のある方・企画してみたい方！ 一緒に、 

 “明日”が楽しみになるような、王寺ライフをつくりませんか？ 

 マルシェに出店してくださる方、活動 PR してくださる方も募集中！ 

ココに来たら『また明日！』と言い合える 

ような、つながりが生まれる場所にしたい！ 



 

『大和川で何ができるかな？社会実験』  
〈チーム名〉パブリックハック部 

▶活動のねらい 

中央公民館跡地を Base（基地）として、大和川をはじめ 

としたエキキタで様々なアクティビティを展開する 

➡アクティブな暮らしができるエキキタへ！ 

▶活動内容 

ヨガ、ピラティス、瞑想、かわあそび、水上アクティビティ 

防災イベント、まちなかキャンプ、サウナ、サイクリング、 

マルシェ、フードフェスタ、大和川でビールを乾杯！ …etc 

▶取り組むこと 

5 月 19 日に、大和川河川敷で、ピクニックをやってみます！ 

河川敷の掃除も実施！ピザ窯を DIY したり、乾杯したり … 

▶WELCOME！ 

 チームの規範は ❶自分たちもまわりの人も楽しく！/ 

 ❷かっこよく、おしゃれに！ ❸エキキタ・王寺をアクティブに！ 

 一緒に楽しめる方・企画したい方募集中です！ 

『「健康」を通じて「顔の見える関係」をつくろう 
〜Oji Wellness Project 〜』 〈チーム名〉TEAM RAKU-UN 

▶活動のねらい 

健康×防災 

誰もが気軽に楽しめる「健康：RAKU-UN（ラクウン）」 

を通じて、顔の見える関係をつくる 

➡住民同士で助け合う「共助」の第一歩から！ 

▶活動内容 

ラジオ体操、エクササイズ、遊びゴコロのある運動 

防災の知恵・知識をカラダで学ぶ、炊き出し練習 

地域のみんなでウェルネス祭！ …etc 

▶取り組むこと 

5 月 26 日に、りーべる王寺で、やわらぎ体操をやってみます！ 

企画や広報を準備します。目指せ 100 人！ 

▶WELCOME！ 

 健康な暮らしがしたい人、運動・交流・イベントが好きな人 

 防災の知識・知恵に詳しい人 などなどご参加・ご協力お待ちしています！ 

誰もがやりたいことができる、

そんな大和川にしていきたい 

地域で横のつながりをつくりたい 

まずはやわらぎ体操、 

皆さん一緒にやりませんか？ 



 

各チームの発表後、プロジェトの内容について、チー

ムメンバーと参加者の皆さんでディスカッションし

ていただきました。 

それぞれ、興味のあるパネルブースで、アドバイスや

協力できそうな内容等について意見交換しました。

意見交換の内容を一部ご紹介します！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

KIDS A.R.E 

●盆踊り大会でのトライアルについて、盆踊り大会は子供向けのブースが少ないので、キッズチームの

子供向けの取り組みは是非やってほしい。 

●小学生以上が集まれて遊ぶ場所が少ないと感じるため、小学生以上のお子さんを対象としてイベント

ができると良い。 

●図書バスが色んなイベントに来てくれると親子ともに助かる。 

●ウォールアートができる場所が常設されていたら子供が集まりそう。 

 

ashita。 

●どのアイデアも楽しそうだ。この楽しいアイデアを一つでも多く形にして、みなさんの優しい心をも

って、社会やみんなの心に還元していけるような取り組みにしてほしい。 

 

パブリックハック部 

●大和川で乾杯するイメージや、ピザ窯、サウナなどのイメージが好評で、ぜひやってみたいという意

見をいただいた。 

●料理やものづくりが好きな方に賛同してもらえた。 

●大和川の活用を待ち望んでいた！大和川でできることが増えていくのはまちの可能性につながる。 

 

TEAM RAKU-UN 

●非常食をどうしていけば良いか、という話が出た。 

●ラジオ体操ややわらぎ体操についても賛同いただけるような意見をいただいた。 

武田先生からのコメント 

みなさんの活動を、もっと広く地域の方々にも聞い

てほしいなと思いました。活動を伝えていけば、「や

りたい！」新しい仲間もこれからどんどん増えるで

しょう。私からのアドバイスは、疲れすぎないよう

に！活動を長く続けていくことが大事です。 

これからも末永くホーミーズで！ 

たくさんのご参加、 

ありがとうございました。 

Oji Homies は始まったばかり。 

これからの活動にご期待ください！ 

また、私も「参加したい！」と 

いう方、是非、お問合せください！ 


